

## INTRODUCTION

---

S'il est vrai, comme l'a dit quelqu'un, que certains livres sont écrits avec le coeur, il semble bien que celui-ci appartienne à cette catégorie.

L'auteur y a mis toute sa piété familiale, et son attachement au passé de la race dont la grande voix, claire et puissante, se fait encore entendre à nos âmes.

Entre les feuillets frémissants du livre neuf, la vie de deux siècles de travail et de lutte passe et nous parle.

Elle nous dit, à travers les dates lointaines et les noms toujours familiers, l'exemple de noblesse et d'honneur qu'elle veut être pour nous.

Ces noms simples d'aïeux, avec la date où ils désignaient des êtres existant comme nous, et dont le sang devait plus tard couler en nos veines, ces simples noms et ces dates sont inspirateurs de viriles pensées.

En évoquant les rudes figures des vieux, nous songerons à ce qu'en leur fier et franc langage, ils pourraient prêcher aujourd'hui à leurs fils.

Et, devant les compromis, soi-disant honorables, les marchés plus ou moins déguisés, les lâchetés couvertes d'étiquettes brillantes, dont nos temps sont si fertiles en exemples, nous reculerons.

Parce que leur vie, à eux, fut toute de franchise et de sain labeur et que la route droite fut la seule où ils voulaient marcher.